



Rita Abreu  
WB  
CAB

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DA RIBEIRA BRAVA

ATA Nº 03/2018

Reunião ordinária da Assembleia Municipal

Realizada no dia vinte e sete de fevereiro de dois mil e dezoito

-----Aos vinte e sete de fevereiro do ano de dois mil e dezoito, reuniu-se a Assembleia Municipal da Ribeira Brava, no Edifício dos Paços do Município, sob a presidência de Rita Maria dos Ramos de Abreu, estando ainda presentes Maria Natália Gonçalves da Silva como primeira secretária e José Carlos Abreu Gonçalves como segundo secretário. -----

-----Estiveram presentes pelo Movimento Ribeira Brava em Primeiro: Teresa de Jesus Pestana Pestana Marcos, Celestino Gomes Sebastião, Jordão José Andrade de Abreu, Orlanda de Jesus Silva, Marco António Abreu Junqueira, Telmo Ricardo da Conceição Marques de Freitas, Zélia Maria Pereira da Encarnação e Ruben André Freitas Nunes. Pelo Partido Social Democrata: Cristina Maria de Sá Godinho, Teresa Maria da Côrte Gonçalves Nunes, José Gilberto Abreu Andrade, José Jorge Fernandes Ornelas, Luísa Maria Sousa Gonçalves Ponte, André Geraldo da Corte, Carlos dos Ramos Andrade e Cátia Pereira Pita. Pelo Partido Juntos pelo Povo: Charl Rafael Macedo da Silva. Pelo Partido Socialista: João de Abreu Gomes. Como representantes das Juntas de Freguesia, estiveram presentes: Marco Nuno Correia Martins (PJF Ribeira Brava), João Batista Pereira Silva (PJF Campanário), Francisco Paulo Pestana (PJF Serra de Água) e Vítor Francisco Gomes de Abreu (PJF Tabua).-----

----- Estiveram ainda presentes, o Presidente da Câmara Municipal Ricardo António Nascimento, Vice-Presidente Rafael João Figueira Sousa, Vereador Paulo Santos Andrade, Vereadora Sandra José Abreu Vilanova, Vereador Jorge Manuel Faria dos Santos e o Vereador Horácio dos Ramos Ferreira. -----

----- Pelas quinze horas e quinze minutos, verificada a existência de quórum, a senhora Presidente da Assembleia declarou aberta a sessão para a qual tinha sido agendada a seguinte ordem de trabalhos:-----

----- Ponto 1 - Informação escrita do Presidente da Câmara e Situação Financeira, em conformidade com o disposto no artigo 25.º, n.º 2, alínea c) da Lei 75/2013, 12 de setembro.---

-----Ponto 2 - Discussão e votação da proposta de inclusão no aditamento ao ponto 6 do artigo 10.-----

----- Ponto 3 - Discussão e votação da proposta de revisão do Regimento da Assembleia Municipal da Ribeira Brava.-----

----- Ponto 4 - Discussão e Votação de Plano de Barracas para o arraial de São Pedro 2018. -----

----- Ponto 5 - Discussão e Votação da proposta apresentada pelo JPP "Recomenda a criação de um apoio financeiro para os doentes oncológicos deslocados, residentes no Município da Ribeira Brava.-----



Ribeira Brava  
AB  
CSM

----- No Período Antes da Ordem do Dia, procedeu-se a votação da ata número dois, de dois mil e dezassete, a qual, após alterações sugeridas pelo PSD, foi aprovada por unanimidade. Os Deputados, Teresa de Jesus Pestana Pestana Marcos (RB1) e o Celestino Gomes Sebastião (RB1) não votaram devido não estarem presentes na última reunião de Assembleia.-----

----- No período Antes da Ordem do Dia, a Presidente da Assembleia passou de imediato ao resumo do expediente e algumas informações, afirmando: “Relativamente à “Proposta de Recomendação” enviada à Empresa de Eletricidade, esta respondeu mediante ofício nº 18 de 2018, afixado para consulta nos serviços camarários, referindo que está a cumprir escrupulosamente com as normas de manutenção de modo a garantir permanentemente as condições de fiabilidade do equipamento, bem como a segurança de pessoas e bens.”-----

----- Afirmou ainda: “Foi recebido o Relatório Anual de Avaliação de Atividade do ano 2017 da Comissão de Proteção de Crianças e Jovens, estando o mesmo disponível para consulta junto dos serviços camarários” e informou à Assembleia: “Cumpre-me informar que os Deputados Bruno Mino Garcês Mendes Correia e Hélder Manuel Gouveia Gomes, pediram substituição por ausência inferior a trinta dias, tendo início no dia vinte e um de fevereiro de dois mil e dezoito, nos termos do artigo nº 78 da Lei nº 169/99 de 18 de setembro, tendo sido substituídos respetivamente pela Deputada Teresa de Jesus Pestana Pestana Marcos e pelo Deputado Celestino Gomes Sebastião, após a renúncia ao mandato do Deputado António Roberto Sousa da Silva, em 22 de fevereiro de 2018.”-----

----- A liderança do grupo RB1 é assumida pelo Deputado Telmo Ricardo da Conceição Marques.-

----- A proposta “Voto de protesto contra a inação do executivo camarário relativamente à salvaguarda da segurança da população, no que respeita à limpeza de terrenos para a prevenção contra incêndios florestais” foi apresentada pelo JPP, com base numa queixa feita pela Srª Bernardete Vasconcelos, que se encontrava presente no público.-----

----- O Deputado Telmo Marques, em consideração a senhora, solicitou esclarecimento ao Presidente do Município, que por sua vez solicitou a palavra ao Vereador Paulo Andrade, explicando que o assunto esta a seguir os procedimentos legais em vigor, realçando que na RAM não se aplica o corte das árvores, mas sim a limpeza dos terrenos por parte dos proprietários. Desde o início deste mandato, a Câmara recebeu várias notificações/queixas de terrenos por limpar, tendo sido fiscalizado os locais, avaliando a situação e notificando posteriormente os proprietários para a limpeza dos mesmos.-----

----- O Deputado Gilberto Andrade, intervêm afirmando que o serviço de finanças têm enviado notificações alertando as pessoas e sabendo que o Governo Nacional esta a financiar as Câmaras Nacionais no continente, gostaria de saber se o mesmo financiamento se estende a RAM e qual o tipo de ação para além das informadas, para o plano de “prevenção de última hora em caso emergência” e de não encontrar os proprietários dos terrenos.-----

----- Foi dada a palavra ao Presidente, afirmando que a nível Nacional foi lançado uma linha de crédito, pedindo um empréstimo à banca para efetuar a limpeza e posteriormente associando a despesa ao proprietário do terreno abandonado. Afirmou ainda que a questão está levantada.



Ribeira Brava  
CWS  
CWS

No entanto, não tendo conhecimento dos proprietários e em situações de: prevenção de incêndios; muros que caem; tanques de rega descobertos e limpeza de ribeiros, devido ao problema de emigração e na dificuldade em identificar os herdeiros, torna a tarefa difícil de executar.-----

----- O Deputado Gilberto Andrade, intervêm questionando sobre as pessoas com dificuldades financeiras e/ou físicas, que não possam fazer a limpeza dos seus terrenos, se existe algum apoio pela Câmara ou entidade oficial.-----

----- O Presidente afirmou que, para essas situações a Câmara tenta encontrar uma forma de apoio e apenas em último recurso se se recusarem na limpeza, a Câmara poderá fazer a penhora do próprio terreno.-----

----- O Deputado Rafael Macedo, reforça o cuidado que a Câmara deverá ter com os cidadãos queixosos dando informação do ponto de situação em prazo legal.-----

----- O Deputado Marco Martins relativamente a este assunto, alertou para a sensibilização da população.-----

----- A proposta foi a votação, tendo sido reprovado por doze votos contra do RB1, onze abstenções do PSD e dois a favor JPP e PS.-----

----- No Período da Ordem do Dia, Ponto 1 - Informação escrita do Sr. Presidente da Câmara e Situação Financeira, em conformidade com o disposto no artigo 25.º, n.º 2, alínea c) da Lei 75/2013, de 12 de setembro.-----

----- Tomando a palavra, o Presidente da Câmara afirmou que o executivo camarário tem-se pautado pela sua ação em várias áreas, tais como:-----

----- Um trabalho de recuperação de casas de banho e esgotos em escolas de Primeiro Ciclo. A nível do desfile de carnaval, houve um trabalho de parceria entre a Câmara com as Escolas que na sua opinião funcionou muito bem, tendo aderência da população em geral. Está sendo feita a recuperação das instalações sanitárias do Mercado Municipal, dando condições de adaptação para pessoas portadoras de deficiência motora. Recuperação de um fontenário na Serra de Água. A situação da Estrada da Vigia já está resolvida, iniciarão as obras brevemente, logo que as condições climáticas o permitam. O parque infantil do Tranqual está numa fase final. O protocolo com os bombeiros já foi assinado e aprovado em Reunião de Câmara e o lançamento da plataforma do Associativismo foi feito mais cedo este ano. -----

----- A Câmara tem feito algumas limpezas, nomeadamente o corte de árvores no Largo do Herédia e na Rua 6 de Maio.-----

----- Houveram vários eventos com a participação da Câmara (Carnaval no Campanário, Mostra da Poncha e do Mel na Serra de Água, entre outros).-----

----- Está a ser elaborado o Relatório final do empréstimo Bancário, que neste momento e por uma questão de pareceres técnicos não foi trazido para discussão, ficando eventualmente agendado para uma próxima reunião extraordinária.-----

----- O Deputado Gilberto Andrade, afirmou que “penso que a chuva, Sr. Presidente não foi motivo de impedimento de um avanço mais rápido sobre o parque infantil do Tranqual... em



Fito Albu  
CB  
CSM

que ponto se encontra a concessão do Campo de Futebol da Adega no Campanário e se foi incluída a proposta do PSD na ligação viária para o Pico Frade.”-----

---- O Deputado Gilberto Andrade, questionou ainda, acerca das inúmeras reuniões que o executivo tem vindo a ter com possíveis investidores, e quantos projetos de investimento externos resultaram das mesmas.-----

---- O Presidente afirmou que o Campo de Futebol está a ser registado em nome do Município. A ligação para o Pico Frade será efetuada. Afirmou ainda que têm havido um aumento do número de empresários a quererem saber as vantagens de reabilitação urbana, os benefícios e taxas aplicadas pela Câmara da Ribeira Brava, refletindo um maior interesse de investimento neste concelho.-----

---- A Deputada Teresa Nunes, questionou qual o tipo de intervenção e reestruturação que esta a ser feito no Mercado Municipal. Para quando a abertura das novas lojas e que tipo de lojas. Sobre as casas de banho, se o executivo pretende construir outras instalações sanitárias em espaços do concelho.-----

---- O Presidente afirmou que as propostas para a aquisição de materiais de construção e outros, da área comum do Mercado, (a serem usadas pelos agricultores) já foram cabimentadas. As lojas foram entregues, mantendo os mesmos serviços prestados. Estão a decorrer obras pelos locatários, esperando que a abertura seja para breve. O respetivo pagamento de rendas tem sido efetuado atempadamente. Relativamente a construção de outras instalações sanitárias em espaços do concelho não existem obras previstas de momento.-----

---- A Deputada Luísa Ponte, chamou a atenção à prioridade que foi dada na remoção dos troncos no Largo do Herédia, em vez de abaterem as “árvores perigosas no Lugar da Serra e na Ribeira da Tabua, que colocam em questão a segurança da população.” Além disso, também questionou acerca de um palheiro degradado na Ribeira da Tabua que, coloca em causa a segurança de pessoas e bens, tendo a Câmara conhecimento de ambos os casos.-----

---- O Presidente disse que os “tocos” das árvores cortadas no Largo do Herédia demonstram que as mesmas estavam em mau estado no seu interior. Sendo os Plátanos árvores de grande porte, com os ventos previstos, poderiam colocar a segurança da população em causa. Relativamente ao palheiro, afirma ter conhecimento e que o gabinete técnico realizará uma vistoria ao mesmo.-

----- A Deputada Cátia Pita questiona ao Vice-Presidente sobre a situação da avaliação dos funcionários, dado ao PSD ter conhecimento que existem alguns processos em tribunal.-----

---- O Vice-Presidente Rafael Sousa, afirmou que as avaliações decorrem de acordo com os parâmetros normais. Se há processos a decorrer em Tribunal, as pessoas têm direito a reclamar e a Câmara tem abertura para isso.-----

---- A Deputada Cátia Pita reformula, dizendo que não entende o que é um “processo normal”.-

---- O Vice-Presidente Rafael Sousa, responde que as avaliações decorrem dentro dos trâmites legais.-----

---- O Deputado João Gomes questionou, qual o plano de árvores a abater e a repor no concelho, recomendando árvores típicas, ao que o Sr. Presidente respondeu que as árvores para o Largo



Ribeira Brava  
WS  
CSM

do Herédia serão laranjeiras. Referiu ter sido alertado acerca da mudança de sentido único rodoviário, entre a escola do Primeiro Ciclo e a escola do Segundo e Terceiro Ciclo do Campanário. O Deputado questionou qual o sentido adotado e se já foi executado.-----

----- O Vice-Presidente Rafael Sousa respondeu que, a alteração de sentido rodoviário não é meramente um capricho, existe na realidade um abaixo-assinado para esta alteração. Afirmando que o assunto esta a ser ponderado pela Câmara, tendo em conta o interesse dos moradores, assim como a segurança das crianças.-----

----- O Deputado Gilberto Andrade interveio quanto ao plano de emergência da escola, que prevê não haver viaturas estacionadas em frente ao portão, sendo no entanto os próprios professores e funcionários a estacionarem, dando um mau exemplo. Além disso, alertou para o fato de já existirem entradas próprias dos moradores que facilitam a manobra, pois na altura em que foram feitas as casas, a estrada era de dois sentidos. E agora, o acesso às mesmas será feito, provavelmente com maior dificuldade. Chamou a atenção também para as pessoas que possuem os seus terrenos no local, terem o direito de acesso tal como os moradores.-----

----- O Deputado João Gomes reformulou a questão acerca das árvores no Largo do Herédia, por ter ouvido comentários de que não seriam plantadas novas árvores, ao que o Sr. Presidente Ricardo Nascimento respondeu estar prevista a plantação de laranjeiras, estando previsto um plano de reabilitação da área para a Rua 6 de Maio.-----

----- O Deputado Marco Martins pediu esclarecimento ao Sr. Presidente Ricardo Nascimento sobre um contacto de investimento na Ribeira Brava. Ao que o Sr. Presidente respondeu que há cerca de um ano foi contactado por um empresário estrangeiro, com interesse em investir numa estância hoteleira de pós-convalescença. Apenas numa zona isolada com vista privilegiada para o mar na Ribeira Brava. O empresário após reunião com o Governo Regional, mudou este investimento para outra localidade, no entanto continua a haver interesse da sua parte, num investimento mais pequeno pelo fato de já ter adquirido um terreno para esse fim no concelho.-

----- O Deputado André Côrte colocou uma questão ao executivo, no que diz respeito à comissão de toponímia quanto ao ponto de situação na identificação das ruas e veredas, respetiva fixação de placas para melhorar a referenciação geográfica aos moradores e visitantes do concelho. Ao que o Sr. Presidente Ricardo Nascimento respondeu que todo esse levantamento já está feito, os nomes de ruas e veredas, propostos pelas juntas de freguesias, assim como os códigos postais já estão identificados, neste momento está a ser adquirido material para a fixação das respetivas placas.-----

----- Ponto 2 - Discussão e votação da proposta de inclusão no aditamento ao ponto 6 do artigo 10º, tendo sido proposto pelo Deputado Gilberto Andrade a intervenção dos representantes da oposição nas sessões solenes.-----

----- O Deputado João Gomes declarou que “mudam-se os tempos, mudam-se as vontades” pois existem várias entidades a intervir e tornar-se-ia maçador, não tendo cabimento a intervenção de todos os grupos parlamentares.-----

----- O Deputado Gilberto Andrade afirmou que o Grupo de Deputados Municipais do PSD,



J. Abreu  
WB  
CSM

finalmente tem autonomia de decisão, pelo que poderão e deverão intervir nestas ocasiões.-----

----- A proposta foi colocada a votação, tendo sido reprovada, por treze votos contra, doze RB1 e um JPP; e doze votos a favor onze PSD e um PS. -----

----- O Deputado João Gomes, em declaração de voto afirmou que votou a favor, nunca foi contra, dizendo “que fique bem claro que a minha intervenção foi no sentido de, agora que sou oposição vou propor, quando antes era poder. Chumbei a coerência de quem fez a proposta e não a proposta em si”.-----

----- O Deputado Rafael Macedo em declaração de voto, afirma que votou contra, “pois quando se quer realmente, tem de haver coerência”.-----

----- O Deputado Gilberto Andrade, em declaração de voto afirmou que “...crescemos democraticamente também passados estes anos, infelizmente pessoas que se dizem democráticas e abertas à sociedade, votam contra a abertura dos eleitos pelo povo, não se dão conta que são sempre a favor e depois antes diz que somos contra”.-----

----- O Deputado João Gomes afirmou pela segunda vez, sentir-se ofendido na sua honra.-----

----- Ponto 3 - Discussão e votação da proposta de revisão do Regimento da Assembleia Municipal da Ribeira Brava, elaborada a partir de um grupo de trabalho composto pela presidente da Assembleia e pelos líderes de bancada das forças partidárias com assento na Assembleia, PSD: Deputada Teresa Maria da Corte Gonçalves Nunes, JPP: Deputado Charl Rafael Macedo da Silva e PS: Deputado João Abreu Gomes; tendo como objetivo adequar o regimento com a legislação em vigor.-----

----- Foi colocada à votação e aprovada por maioria, catorze votos a favor, doze RB1, um JPP e um PS; e onze votos de abstenção pelo PSD. -----

----- O Deputado Gilberto Andrade, em declaração de voto justificou a abstenção pela falta de abertura para a inclusão do ponto 6 do artigo 10º do regimento.-----

----- Ponto 4 – Discussão e Votação de Plano de Barracas para o arraial de São Pedro 2018, o Presidente da Câmara Ricardo Nascimento, passou a palavra à Vereadora Sandra Vilanova, apresentando a proposta para o arraial, com alteração de uma nova zona de quatro espaços, destinada à venda de bebidas, localizada na frente mar. -----

----- A Deputada Teresa Nunes pediu esclarecimento sobre a criação desta nova zona, uma vez que existem outras barracas à volta e se a mesma não criará conflitos com os comerciantes que já possuem os seus estabelecimentos. Por outro lado, questionou qual a contrapartida que a Empresa de Cervejas da Madeira proporciona à Câmara em troca da exclusividade.-----

----- A Vereadora Sandra Vilanova afirmou, que esta nova zona poderia ser aproveitada para criar uma maior envolvência, e sobre a questão da exclusividade da ECM, a Vereadora afirma que a mesma é um dos patrocinadores do arraial.-----

----- A Deputada Teresa Nunes questionou qual o tipo de parceria existente entre as duas entidades. No que diz respeito aos comerciantes da zona, questionou se estes foram previamente ouvidos acerca desta nova zona de bebidas e qual a opinião dos mesmos.-----

----- A Vereadora Sandra Vilanova afirmou que a ECM contribui com um valor de cinco mil euros



CVB  
F. Almeida  
CPM

mais IVA em vigor, que será usado para pagar despesas várias, tais como animação noturna entre outros. No que respeita a opinião dos comerciantes acerca da nova zona de venda de bebidas, os mesmos não foram ouvidos, foi apenas uma questão de logística pelo facto de haver espaço disponível nessa área.-----

----- A Deputada Cátia Pita questionou no que respeita ao espaço existente entre as barracas de frango e do bolo do caco, e a frente tem um espaço geralmente ocupado pelo palco, haverá alguma concessão pública neste espaço ou qualquer pessoa pode concorrer ao mesmo.-----

----- A Vereadora Sandra Vilanova esclareceu, que em frente ao palco esse espaço é ocupado pelo parceiro responsável pela animação noturna, que neste caso é o Grupo Café do Teatro.-----

----- A Deputada Cátia Pita afirmou que, por um lado temos animação ao pé do palco, enquanto que nas barracas situadas debaixo do cemitério não têm animação.-----

----- A Vereadora Sandra Vilanova esclareceu, que em reunião com os comerciantes das barracas de bebidas foi proposto colocar na área música ambiente, suportada pela Câmara, o que foi rejeitado pelos mesmos, uma vez que cada um coloca a sua própria música. -----

----- O Deputado Gilberto Andrade pediu esclarecimento ao Sr. Presidente ou a Sr<sup>a</sup>. Vereadora sobre a entidade responsável pela animação noturna e sobre a existência de documentos que mostrem a exclusividade com a mesma, no sentido de salvaguardar o município.-----

----- O Presidente Ricardo Nascimento salientou a importância do arraial de São Pedro, como sendo o primeiro arraial madeirense de Verão, com todas as suas tradições, tais como, as marchas; a dança das espadas; a espetada e barracas no calhau; a procissão e as charolas. No entanto a vinda de artistas nacionais e a animação noturna com discoteca ao vivo, atrai o maior número de residentes, visitantes de outros concelhos e turistas. Durante dois anos foi dada a concessão às Vespas e neste momento, este é o segundo ano com o Café Teatro, tendo o privilégio de usar o espaço em frente ao palco e em contrapartida fornecer dois DJ's para as duas noites de animação noturna.-----

----- A Deputada Cátia Pita salienta ao Sr. Presidente que o arraial de São Pedro sempre teve muita tradição e que a mesma se está a perder, deixando de parte a estratégia política, "tomando como exemplo o concelho ao lado".-----

----- O Sr. Presidente Ricardo Nascimento pediu a palavra, afirmando que o arraial de São Pedro é sempre planificado, geralmente, com um ano de antecedência.-----

----- O Deputado Gilberto Andrade colocou várias questões ao executivo acerca do traçado das marchas populares, do número de participantes e da segurança das mesmas.-----

----- O Sr. Presidente Ricardo Nascimento afirmou o interesse do executivo no traçado das marchas, nas zonas mais emblemáticas. Quanto ao limite do número de marchas e/ou participantes, não pode impedir a vinda e participação da população.-----

----- Foi colocada à votação e Aprovada por maioria, catorze votos a favor: doze RB1, um JPP e um PS; e onze votos de abstenção pelo PSD. -----

----- Em declaração de voto o Grupo de Deputados Municipais do PSD justificou a sua abstenção afirmando que a festa de São Pedro é uma festa importante a nível social e económico no



concelho e por isso deverá ser sempre salvaguardado o interesse dos comerciantes perante a concorrência desleal.-----

----- Ponto 5 - Discussão e Votação da proposta apresentada pelo JPP "Recomenda a criação de um apoio financeiro para os doentes oncológicos deslocados, residentes no Município da Ribeira Brava". O Deputado Rafael Macedo apresentou a proposta, para que possa ser fornecido um complemento diário pela Câmara, aos doentes oncológicos do concelho deslocados. -----

----- O Deputado Gilberto Andrade questionou ao executivo, sobre a disponibilidade do mesmo em relação a esta proposta.-----

----- O Sr. Presidente Ricardo Nascimento afirmou que, caso seja aprovado, será necessário criar regulamento a ser aprovado posteriormente em Reunião de Assembleia.-----

----- O Deputado João Abreu pede esclarecimento acerca desta proposta de complemento proposto.-----

----- Foi colocada à votação e Aprovada por unanimidade.-----

----- Por último a Assembleia Municipal, usando a faculdade que lhe confere o n.º 3 do art.º 57º, da Lei 75/2013, de 12 de setembro, delibera por unanimidade aprovar esta ata em minuta. -----

----- E nada mais havendo a tratar, a Senhora Presidente encerrou a reunião pelas dezanove horas, da qual para constar, se lavrou a presente ata que eu Maria Natália Gonçalves da Silva, Primeira Secretária da mesa, redigi, escrevi e vou assinar conjuntamente com a referida Senhora Presidente da Assembleia e o Segundo Secretário, depois de aprovada na próxima Sessão de Assembleia Municipal.-----

Presidente: Rita Maria dos Ramos de Abreu;

*Rita Maria dos Ramos de Abreu*

1º Secretário: Maria Natália Gonçalves da Silva;

*Maria Natália Gonçalves da Silva*

2º Secretário: José Carlos de Abreu Gonçalves;

*José Carlos de Abreu Gonçalves*